

Comentarios bibliográficos

EXAMEN FISICO CARDIOVASCULAR

Ricardo J. Esper, Roberto J. Madoery, Patricio Welsh,
Héctor Caldevilla, Ermenegildo Enrici
Promedicina, Buenos Aires

Me causó una gran alegría tener en mis manos, para comentar, este libro, dado que siento una gran identificación personal por el desarrollo de dichas metodologías, simples pero profundas, básicas y fundamentales de conocer, para cualquier examen clínico cardiovascular.

Ya en el prefacio los autores, con gran claridad mental, llaman la atención sobre la importancia del examen físico, olvidado en parte por el uso de la aparatología moderna, y que al utilizar el adelanto de los conocimientos, muchas veces corregirá los errores de una técnica sofisticada. Remarcan que para lograr eficacia en ese examen físico se requiere de dos costosos recursos médicos: el conocimiento y el tiempo, y además humanidad. El conocimiento se logra con tenacidad, paciencia y humildad, que unidos al tiempo dedicado a la observación llevan a enriquecer la experiencia y a aprovechar todos los elementos que las diversas enfermedades cardiovasculares nos ponen de manifiesto durante su transcurso.

Se han incluido en la obra, con notable espíritu didác-

tico, capítulos sobre examen físico del tórax, inspección, palpación, percusión y auscultación, como así también excelentes gráficos que ilustran al texto. También se han considerado conceptos actualizados de fonomecanocardiografía, ecocardiografía y Doppler, como así también excelentes capítulos sobre el pulso arterial y el pulso venoso. También se han desarrollado acertadamente capítulos sobre circulación arterial periférica y sistema venoso linfático, temas estos últimos muy útiles y no usualmente incluidos en otras obras. La bibliografía de todos los capítulos es muy completa y actualizada, y la composición del libro muy buena. Es importante hacer notar a los lectores que se requiere un enorme esfuerzo personal y económico para incluir en una obra médica la cantidad y calidad de gráficos que se han incluido en este libro. Además, para ser precisos, didácticos y sintéticos en el texto, los autores evidencian tener una vasta experiencia vivida en el tema, con muchas horas de enseñanza y meditación sobre los mismos.

Realmente pienso que esta obra debe incorporarse a la biblioteca de todo cardiólogo clínico, y también es altamente útil para la formación de los estudiantes de medicina.

Pedro R. Cossio